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AYEZ LE RÉFLEXE MESSES.INFO
Tous les horaires des 
messes sont actualisés 
sur www.messes.info
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L’ÉGLISE  CHEZ NOUS

COORDONNÉES DES PAROISSES
 � Pour toute demande (baptême, mariage…)

CREILLOIS SUD (NOTRE-DAME DES DEUX RIVIÈRES)

(Montataire, Thiverny, Saint-Leu et Villers-sous-Saint-Leu)
135 rue Jean Dominique Faure 60160 Montataire
Tel : 03 44 25 57 04 - 06 75 51 31 71
www.notredamedes2rivieres-beauvais.fr

CREILLOIS NORD (TOUS LES SAINTS)

(Nogent-sur-Oise, Laigneville, Monchy-Saint-Eloi, Rieux, 
Villers-Saint-Paul)
Maison paroissiale : 3 place de la République
60 180 Nogent-s/Oise - Tél. 03 44 71 25 14
www.paroissedetouslessaints.com
Ouverture de l’église de Nogent :
Du mardi au dimanche de 9h à 17h 

CREILLOIS CENTRE (FRÉDÉRIC OZANAM)

(Creil, Saint-Maximin, Verneuil-en-Halatte)
www.paroisse-creillois-centre.fr
Mail : paroissecreilloiscentre@gmail.com
Page facebook : Paroisse Creillois-Centre Frédéric Ozanam
www.facebook.com/paroissebienheureuxfrederic.ozanam.5
- Maison paroissiale Saint-Médard
7, rue Marcel Philippe 60 100 Creil - tél. 03 44 66 29 46
- Église Saint-Joseph (plateau Rouher)
17, place de l’Église, 60 100 Creil - Tél. 03 44 25 01 65

SAINT-LOUIS DE PRÉCY-SUR-OISE

Maison paroissiale, BP 25 60460 Précy-sur-Oise
Tél. 06 73 57 76 18 – Stlouis60.secretariat@gmail.com

L’ INFO LOCALE

BÉRÉNICE : «CHANTER, 
C’EST COMME MA RESPIRATION…»

Le 20 mars, sans public, pour diffusion sur les réseaux sociaux, Bérénice et 
ses musiciens ont enregistré un «concert gospel à l’abbatiale de Saint-Leu 
d’Esserent» (à retrouver sur YouTube ou sur Facebook). Cette représentation 
lui a permis de vivre sa passion et l’abbatiale a pu retentir de ce chant religieux 
qu’est le gospel. Native de Pointe-Noire au Congo, Bérénice est repérée toute 
jeune pour sa voix, elle débute dans une chorale et forme son premier groupe 
en 1998. Plus tard, elle suit son aspiration pour le chant spirituel et découvre 
l’enthousiasme que suscite le gospel. En 2005, elle participe à Brazzaville au 
Festival panafricain de musique, puis à divers autres projets au Cameroun, 
au Sénégal, en Afrique du Sud. Elle mène de front son travail de secrétaire 
bilingue et sa passion de chanteuse. Arrivée en France en 2011, elle est 
animatrice dans un Ehpad de l’Oise depuis 2015. Bérénice a de nombreux 
projets : Fête de la musique, chanter dans les églises, abbayes et prieurés, 
pour faire vivre la culture… et la sortie d’un album déjà en studio. Souhaitons 
à Bérénice que Dieu accompagne son chemin de vie et de chanteuse.

Alain Pelle 

berefouty@gmail.com

FESTIVAL DES CLOCHERS 
(ENTRÉE LIBRE ET GRATUITE)

 � Montataire : 13 juin, 20h30, église Notre-Dame de l’Assomption : 
orchestre philharmonique de l’Oise, concerto F. Schubert.

 � Saint-Leu d’Esserent : 19 juin, 20h30, abbatiale Saint-Nicolas : 
orchestre Sud-Oise de musique celtique.

 � Thiverny : 26 juin, 20h30, église Saint-Leuffroy : 
duo flûte et harpe de musique celtique.

Senlis - Chantilly

● VENTE ● LOCATION ● ENTRETIEN 
● PARTICULIERS ● PROFESSIONELS

Av. du Poteau, Centre Commercial Aldi - 60300 CHAMANT
Tél.: 03 65 96 06 49 - Port.: 06 19 29 34 13
e-mail : contact@bastide-senlis.fr

Votre espace conseil est ouvert

• Du lundi après-midi au samedi :
9h30-12h30 et 14h-18h

Et sur RV 

MATÉRIEL MÉDICAL
LE LEADER DU MAINTIEN
À DOMICILE DEPUIS 1977

Vous souhaitez faire paraître  
une annonce publicitaire

pub.nord@bayard-service.com

Contactez-nous au

03 20 13 36 60
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Juin, d’une fête à l’autre 

J
uin occupe une place particulière dans le calendrier : c’est le mois où la 
durée des jours est la plus longue. La lumière s’étire jusque tard le soir 
et on a envie de ralentir le rythme de nos activités, mais c’est tout le 
contraire qui se passe. 

D’abord parce que c’est un mois qui a toujours été festif : le 24, on allumait 
dans les villages «les feux de la Saint-Jean» dont l’origine est une coutume 
païenne très ancienne liée au début des moissons et christianisée par l’Église 
qui célèbre, ce jour-là, la naissance de saint Jean-Baptiste. Ensuite le 29, on 

fête deux grands apôtres : saint Pierre et saint Paul. Mais 
on a commencé le 8 avec un saint de Picardie et un dic-
ton : «s’il pleut à la Saint-Médard (évêque de Noyon au 
VIe siècle), il pleut quarante jours plus tard»�!  
Depuis 1982, il y a également la Fête de la musique, mo-
ment extraordinairement fédérateur et joyeux où chacun 
est invité à déployer ses talents de musicien pour le bon-
heur de tous. Elle a lieu à chaque solstice, le 21, qui est à la 
fois le jour le plus long, mais celui aussi qui marque la fin 
du printemps et le début de l’été. Fin et début, n’est-ce pas 

ce qui caractérise aussi ce mois charnière, entre mai, et ses ponts, et juillet-
août, période de grandes vacances�? 
Juin, c’est la fin d’une année scolaire qui s’achève pour les plus jeunes avec 
la fête de l’école réunissant enfants, parents et enseignants pour un bon 
moment partagé ensemble. Pour les plus grands, c’est le mois des examens 
dont les résultats vont conditionner une nouvelle vie en septembre : études 
supérieures ou entrée dans la vie active… ou parfois chômage. Juin n’a pas 
assez de week-ends pour programmer toutes les communions, professions 
de foi, baptêmes et mariages qui sont autant d’occasions de belles réunions 
de famille, mais aussi de rites de passage ou de commencement d’une nou-
velle vie. 
Juin est un mois festif, trépidant, ouvert sur l’avenir et qui précède le repos 
bien mérité de l’été. J’aime bien le mois de juin, et vous�?

«Il faut  
qu’il croisse  

et que  
je diminue»

Évangile de Jésus Christ  

selon saint Jean (3, 30).

C’est ainsi que Jean-Baptiste 

s’e�ace pour laisser  

la place à Jésus.

Pensée
˜

Florence Verrier 

Diocèse de Beauvais

15 rue Jeanne Hachette - CS 20636 - 60026 
Beauvais cedex - Tél.�: 03�44�06�34 41 -  
https://oise.catholique.fr
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Et maintenant… «Re-suscités»�!
Il ne tient qu’à nous d’avancer ensemble pour restaurer la terre, la rendre vivable et accueillante.  
À condition de prendre notre avenir en main, ensemble, chacun là où il est, et avec persévérance.

L e 18 mars 1969, alors qu’il était 
en passe de gagner la première 
course à la voile en solitaire au-

tour du monde, Bernard Moitessier, 
décide de quitter l’épreuve et choisit 
de continuer seul, porté par un autre 
courant. Il dira : «J’avais envie d’aller là 
où les choses sont simples.»
La pandémie qui survient n’est pas seu-
lement sanitaire, elle est révélatrice de 
toutes les «pandémies», économiques, 
sociales, religieuses, écologiques qui 
nous secouent et menacent notre 
monde. Si nous ne voulons pas que dans 
quelque temps tout redevienne comme 
avant, c’est aujourd’hui, avec humilité 
et ténacité, qu’il faut construire demain.

Qu’est-ce qu’on fait ?
Alors, résolument, s’abstenir de re-
joindre les rangs des «murmurateurs» 
comme disait saint Thomas d’Aquin. 
Cesser de se répandre sur la responsa-

bilité des autres. Dénoncer, c’est bien, 
analyser c’est mieux, mais la minute 
de vérité, c’est : qu’est-ce qu’on fait ?
Alors, oui, sûrement, écouter ailleurs 
pour agir ici, là où je suis. Prendre de 
la distance avec les inondations média-
tiques et numériques qui envahissent 
nos esprits. Les chrétiens que nous ten-
tons d’être ne pourront apporter leurs 
pierres à la restauration de l’humain 
s’ils ne se risquent pas, avec d’autres, 
à des initiatives concrètes, fragiles 
qui dans tous les domaines de la vie 
ouvrent des chemins pour une vie vi-
vante, vivable sur la terre des hommes. 
Une implication nécessaire dans une 
double démarche.

S’engager, chacun  
à sa mesure

Un engagement, chacun à sa mesure, 
qui fait droit à l’urgence d’une alliance 
avec celles et ceux qui, à ma porte, es-

pèrent et agissent pour un autre deve-
nir humain.
Un engagement, pour agir collecti-
vement, sur les causes de ce désen-
chantement du monde, générées par 
les dérives des multiples pandémies, 
structurelles, sociales, religieuses qui 
assaillent notre temps.

Le défi de l’espérance
Alors, bien résolument, regarder, 
écouter ailleurs, pour accueillir avec 
espérance ce qui germe. Ouvrir des 
chemins, fragiles, initier d’autres pra-
tiques pour vivre ensemble autrement. 
Si nous retrouvons la capacité de voir, 
de réfléchir, et d’agir, décidément, 
croyants ou non croyants, le pire n’est 
pas certain, les acteurs d’une espé-
rance créatrice n’ont pas disparu. Le 
beau défi pour bâtir une éthique du 
futur qui laisse poindre l’espérance.

OLIVIER VANDÔME
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T R O I S  Q U E S T I O N S  À

Franck Billeau, créateur d’entreprise à mission

1 L’actualité vient de mettre 
en avant le débat sur la mission 
sociale de l’entreprise. L’entreprise 
peut-elle aujourd’hui re-susciter de 
l’humain�?
Oui, je le crois. Mais ce n’est pas 
simple et il faut être prêt à en payer 
le prix. Quelques exigences doivent 
être préservées, ne pas transiger avec 
l’objectif, s’adapter au réel, tenir dans la 
durée, ne pas être seul.
Après quelques années, je veux 
simplement partager mon parcours. Ma 
vie d’adulte s’est construite dans le cadre 
d’associations d’éducation populaire, 

puis d’associations de solidarité. Ces responsabilités professionnelles m’ont permis 
de mesurer l’ampleur des défis à relever pour restaurer la dignité des jeunes et des 
adultes en détresse. J’ai peu à peu compris que l’aide ponctuelle, aussi nécessaire 
qu’elle soit, n’est pas suffisante pour restaurer l’humain.
Soutenu, accompagné par des personnes et des groupes de différents horizons, s’est 
élaboré un projet qui, sur un domaine précis (pour moi, l’habitat), mutualiserait dans 
une même entreprise les énergies de différents partenaires en direction des plus 
marginalisés. Mettre à l’action ensemble pour un même projet, les institutions, les 
financiers, les artisans, les usagers eux-mêmes et les bénévoles accompagnant de 
l’humain, les salariés de l’entreprise devenant eux-mêmes témoins-acteurs de cette 
restauration humaine.

2 Où as-tu puisé les ressources pour te lancer dans une telle aventure�?
Probablement dans mon histoire, dans l’histoire de ma famille et de celle de mon épouse 
Véronique. Nous avons en commun la tradition chrétienne et l’engagement citoyen. 
Ces derniers temps, les paroles du pape François viennent conforter cette volonté de 
cohérence pour construire nos vies, citoyenne, professionnelle, familiale, dans la trace du 
Jésus des Évangiles. Il s’agit de sauver la terre, de sauver l’humain de toutes les dérives 
qui l’assaillent aujourd’hui. Comme la parole des prophètes, la parole de François ne sera 
crédible que si nous lui donnons vie dans la totalité de nos existences.

3 Aujourd’hui, tu vis avec Véronique et vos trois enfants. Que disent-ils�?
Nos enfants sont encore jeunes, l’aîné découvre peu à peu les risques et la chance 
de ce que nous tentons de vivre ensemble. Pour une adolescente, ce n’est pas 
simple, pour nous non plus d’ailleurs, mais dans les turbulences de l’adolescence, 
l’importance est de laisser un espace ouvert ; fondamentalement, nous lui faisons 
confiance. En ce qui concerne notre couple, je dirai simplement que je me retrouve, 
et Véronique aussi je pense, dans le titre d’un beau livre de Jo Spiegel autour de sa 
responsabilité de maire : Nous avons décidé de décider ensemble. C’est un rude chemin, 
mais qu’est-ce que c’est beau !

PROPOS RECUEILLIS PAR OLIVIER VANDOME

 «Pour que les générations futures soient également libérées, il est clair que l’objectif doit 
être la restauration de systèmes sociaux et économiques justes, de manière que, désormais, 
il ne puisse plus y avoir d’exclusion.»

PA P E  F R A N Ç O I S ,  «  L A  J O I E  E T  L’ A L L É G R E S S E  » ,  N ° 9 9

FRANÇOIS,  
FRÈRE DE ROME

 �  «L’environnement humain et 
l’environnement naturel se dégradent 
ensemble, et nous ne pouvons pas 
affronter adéquatement la dégradation 
de l’environnement si nous ne prêtons 
pas attention aux causes qui sont en 
rapport avec la dégradation humaine 
et sociale.»  
(LS n° 48)

 �  «Aujourd’hui, nous ne pouvons 
pas nous empêcher de reconnaître 
qu’une vraie approche écologique 
se transforme toujours en approche 
sociale.»  
(LS n° 49)

 �  «Ces situations provoquent les 
gémissements de la terre qui se 
joignent aux gémissements des 
abandonnés du monde, dans une 
clameur exigeant de nous une autre 
direction.»  
(LS n° 53)

Extraits de l’encyclique Laudato si’
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FAMILLE

Maladie chronique : 
aider sans peser
La maladie chronique doit mobiliser des ressources considérables, 
tout le temps. La fatigue est souvent présente, au quotidien. 
Comment, en tant que proches, pouvons-nous alléger ce poids�?

«L a maladie chronique, c’est 
comme un petit chien noir 
qui non seulement vous 

mord les talons chaque seconde sans vous 
laisser de répit, mais dont il vous faudrait 
en plus vous occuper une bonne partie de 
votre temps libre. Et maintenant, imaginez 
que ce petit chien porte sur lui un collier où 
serait inscrit : “Rappelle-toi que tu vas mou-
rir”. Que chaque fois que le petit chien vous 
mord et que vous devez vous en occupez, 
vous êtes aussi obligé de lire à haute voix 
l’inscription…» Baptiste Beaulieu, méde-
cin et romancier, dans «Alors, voilà» sur 
France Inter, donne une définition inat-
tendue du «fameux coût cognitif» de la 
maladie chronique. 
Lorsque l’on est diabétique, ou encore 
atteint de spondylarthrite, par exemple, 
il est en effet rarement fait cas de la 
charge mentale que génère la maladie. 
«Le cerveau d’une personne diabétique est 
fortement sollicité, car les processus de per-
ception et de traitement de l’information du 
diabète sont pluriquotidiens, nous précise 
Nathalie Paccot, présidente de l’asso-
ciation des diabétiques de l’Oise ; les 
personnes diabétiques de type 1 sont 
particulièrement concernées par 
les actes techniques à faire : gly-
cémies, injections d’insuline, 
alimentation adaptée, prise 
de décisions rapides devant 
les résultats et leur suivi. Cela 
leur génère stress, fatigue, par-
fois dépression, voire démission, 
avec le risque du dérèglement des 
glycémies.»

Que faire ?
Comment aider nos proches 
atteints d’une maladie chro-
nique ? «Bienveillance, écoute, 
accompagnement et aide sont 
essentiels pour que la personne 

diabétique se sente soutenue, reconnue, 
valorisée afin d’atteindre l’autonomie 
dans la gestion de la maladie, conseille 
Nathalie Paccot. Cette posture demande 
de connaître la maladie pour mieux aider 
aux changements des habitudes de vie.» 

Le droit d’être fatigués... 
ou en colère

Il s’agit d’apprendre à connaître la 
maladie pour percevoir les signes de sa 
présence. De prendre conscience que le 
malade n’a pas la même vie que nous, 
en bonne santé. «Ne soyons pas une 
charge supplémentaire, recommande 
pour sa part Baptiste Beaulieu. Ils (les 
malades) ont le droit d’être fatigués, en 
colère. Ils ne nous doivent aucune expli-
cation, ils sont légitimes à ne pas vouloir 
raconter leurs vies.»

PIERRE ARNAUD
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AIDER LES DIABÉTIQUES 
– Connaître le diabète pour mieux aider 
aux changements des habitudes de vie.
– Connaître ce qu’est un menu équilibré, 
les aliments à index glycémiques bas, la 
composition en glucides, en fibres…
– Préparer ensemble les menus en 
privilégiant les plats «maison».
– Pratiquer ensemble une activité 
physique choisie.
– Guider pour faire face au stress : faire 
exprimer la personne, lui apprendre à se 
relaxer…
– Savoir reconnaître les complications 
aiguës comme l’hypoglycémie ou 
l’hyperglycémie et savoir agir parfois en 
urgence.
– Aider à la préparation des 
consultations médicales.
– Soutenir les projets de vie de la 
personne, l’aider dans les actes de 
la vie courante comme le permis de 
conduire, voyager, le travail, l’assurance 
emprunteur…

ADRESSE

La personne diabétique ou un proche 
peut compter gratuitement sur le rôle 
d’écoute, d’information et de soutien 
avec l’association locale des diabétiques 
de son département.
AFD 60 : 06 41 03 65 92 –  
contact.afd60@gmail.com

Plateforme «Écoute solidaire» 
au 01 84 79 21 56.

À ÉCOUTER

 � Sur France Inter
La chronique de Baptiste Beaulieu, 
du 1er mars 2021 : Les malades chroniques 
souffrent souvent d’une charge mentale 
supplémentaire. 

Sur le site de franceinter.fr, dans recherche, tapez 
le nom de l’émission «Alors, voilà» ou «Baptiste 
Beaulieu». 

7
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SOLUTION D’URGENCE : LE 115 
(SIAO DE L’OISE)

En cas d’urgence, si vous risquez de vous retrouver à la 
rue, appelez le 115 : selon votre situation (demandeur 
d’asile, femme victime de violences, en couple ou non, 
avec ou sans enfant…), ils vous apporteront écoute 
et soutien et vous orienteront vers les solutions les 
plus adaptées, comme les Centres d’hébergement et 
de réinsertion sociale (CHRS), tels les Compagnons 
du Marais, qui tiennent par ailleurs une permanence 
ouverte 24h/24h au 137, rue Jean Jaurès à Creil.

SOLUTION CLASSIQUE : 
LE LOGEMENT SOCIAL

Pour ceux qui sont en situation de chercher un 
logement locatif, mais avec un loyer modéré (HLM), il 
y a bien sûr la demande de logement social, qui peut 
se faire en ligne sur le site www.demande-logement-
social.gouv.fr. Elle sera consultée par tous les bailleurs 
sociaux du département. 
En cas de grande précarité, vous pouvez aussi vous 
adresser directement à un acteur comme Adoma 
qui propose à Nogent des studios en résidence avec 
services collectifs et accompagnement personnalisé. 
https://www.adoma.cdc-habitat.fr/

SOLUTION ORIGINALE : L’AGENCE 
IMMOBILIÈRE À VOCATION SOCIALE 
(AIVS)

Une agence immobilière à vocation sociale ou AIVS 
ressemble à une agence immobilière classique : elle 
propose à la location des appartements possédés 
par des propriétaires privés. Mais comme son nom 
l’indique, elle a une vocation sociale et exige donc 
des garanties beaucoup moins élevées. Il y en a une 
pour notre département : Tandem Immobilier. 
Si vous êtes intéressés, vous pouvez contacter 
l’agence au 03 44 48 35 86 ou contact@aivs60.org

SE RENSEIGNER AUPRÈS DES CCAS
Si vous avez besoin d’accompagnement, rapprochez-
vous du Centre communal d’action sociale (CCAS) 
de votre mairie, avec ou sans rendez-vous selon les 
communes, pour poser vos questions et connaître 
toute la liste des offres adaptées à vos besoins.

Comment trouver 
à se loger�?
La France compte 4 millions de mal-logés dont 300�000 personnes sans 
domicile fixe (rapport de la Fondation abbé Pierre). À cause d’un divorce, 
d’une période de chômage, du passage à la retraite ou simplement de 
difficultés financières, chacun peut craindre de se retrouver sans toit pour 
dormir. Voici quelques solutions parmi d’autres.

MIEUX VIVRE
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FAMILLE

Maladie chronique : 
aider sans peser
La maladie chronique doit mobiliser des ressources considérables, 
tout le temps. La fatigue est souvent présente, au quotidien. 
Comment, en tant que proches, pouvons-nous alléger ce poids�?

«L a maladie chronique, c’est 
comme un petit chien noir 
qui non seulement vous 

mord les talons chaque seconde sans vous 
laisser de répit, mais dont il vous faudrait 
en plus vous occuper une bonne partie de 
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ADRESSE

La personne diabétique ou un proche 
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de son département.
AFD 60 : 06 41 03 65 92 –  
contact.afd60@gmail.com

Plateforme «Écoute solidaire» 
au 01 84 79 21 56.

À ÉCOUTER

 � Sur France Inter
La chronique de Baptiste Beaulieu, 
du 1er mars 2021 : Les malades chroniques 
souffrent souvent d’une charge mentale 
supplémentaire. 

Sur le site de franceinter.fr, dans recherche, tapez 
le nom de l’émission «Alors, voilà» ou «Baptiste 
Beaulieu». 
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COMPRENDRE

La Bible s’ouvre par le récit de la création du 
monde. Dieu, par sa parole et par son souffle, met 
de l’ordre dans le chaos initial. Ainsi, les premiers 
mots, dans le livre de la Genèse, sont : «Au 
commencement». Avec une phrase qui revient 
comme un refrain, «tout cela était bon». Ces mots 
invitent à reconnaître la beauté de la création. 
Après le jour, après la nuit, après le ciel et la terre, 
après les animaux et les plantes, tout est prêt 
pour accueillir l’homme et la femme. Dieu les crée 
à son image et leur confie sa création. Il les invite 
à la faire fructifier et à en prendre soin : à faire 
grandir la paix, l’amour, la justice et la vérité. 

LE MOT 

CRÉATION
Comme l’auteur du psaume nous y invite, 
émerveillons-nous devant la beauté de la création 
et remercions le Seigneur.

IDÉE

En famille, en paroisse ou avec des amis, 
organisez une sortie pour contempler en silence 
un paysage au soleil levant : la nature qui 
s’éveille, le papillon qui volette, la courbe d’une 
rivière, les branches des arbres qui s’agitent… 
Puis, chacun dit ce qui le touche. Entre chaque 
intervention, dire : «Merci, Seigneur pour la 
beauté de ta création.»

PRIER AVEC LE TEXTE

� Je trouve quelques instants de calme chez moi et 
j’essaie de faire silence.
� Je relis lentement le psaume. 
� Je pense à ce verset du psaume : «Qu’ils louent le 
nom du Seigneur : sur son ordre ils furent créés.» 
� Je m’interroge : est-ce que je pense à remercier 
le Seigneur pour la beauté de sa création ? Chaque 
jour, comment puis-je être attentif à la création qui 
m’entoure ? 
� Je prie : «Seigneur, toi dont la voix s’entend 
dans le souffle de la brise, fais que mes yeux ne 
se lassent jamais de contempler la beauté de ta 
création. Rends-moi sage pour que j’en prenne 
soin. Seigneur, que ma prière se fasse louange 
devant tant de merveilles.»

IL  EST  UNE FOI

Et si la beauté 
était prière�?
Dieu est l’auteur de toute vie, non seulement dans son 
commencement, mais aussi à chaque instant. 

8

PSAUME 148.5-12

«Qu’ils louent le nom du 
Seigneur : sur son ordre ils 
furent créés ; c’est lui qui les 
posa pour toujours sous une 
loi qui ne passera pas. Louez 
le Seigneur depuis la terre, 
monstres marins, tous les 
abîmes ; feu et grêle, neige et 
brouillard, vent d’ouragan 
qui accomplis sa parole ; 
les arbres des vergers, tous 
les cèdres ; les montagnes 
et toutes les collines, les 
bêtes sauvages et tous les 
troupeaux, le reptile et 
l’oiseau qui vole ; les rois de la 
terre et tous les peuples, les 
princes et tous les juges de 
la terre ; tous les jeunes gens 
et jeunes filles, les vieillards 
comme les enfants.»

Et si la beauté 
était prière�?
Dieu est l’auteur de toute vie, non seulement dans son 
commencement, mais aussi à chaque instant. 

9

DE VIVE FOI

PAPE FRANÇOIS : 
«TOUT EST CARESSE DE DIEU»

Quand nous insistons pour dire que l’être humain 
est image de Dieu, cela ne doit pas nous porter à 

oublier que chaque créature a une fonction et qu’aucune 
n’est superflue. Tout l’univers matériel est un langage de 

l’amour de Dieu, de sa tendresse démesurée envers nous. 
Le sol, l’eau, les montagnes, tout est caresse de Dieu. 
L’histoire de l’amitié de chacun avec Dieu se déroule toujours 
dans un espace géographique qui se transforme en un signe 
éminemment personnel, et chacun de nous a en mémoire 
des lieux dont le souvenir lui fait beaucoup de bien. 
Celui qui a grandi dans les montagnes, ou qui, enfant, 
s’asseyait pour boire l’eau au ruisseau, ou qui jouait 
sur une place de son quartier, quand il retourne 
sur ces lieux, se sent appelé à retrouver sa 
propre identité.

Extrait de l’encyclique Laudato si’ (84)
Détail 

de l’autel de 
Saint-Antoine 
à Compiègne.

Photo : Mathieu Devred
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Les reliques de sainte Thérèse de Lisieux 
dans l’Oise

�~ DU 15 JUIN AU 5 JUILLET 2021
L’Église catholique dans l’Oise accueille les reliques de 
sainte Thérèse de Lisieux. Pour connaître son parcours et 
les conditions pour venir vous recueillir devant le reliquaire, 
consultez : oise.catholique.fr

Le dialogue des Carmélites
�~ VENDREDI 11 ET SAMEDI 12 JUIN À 20H30, 

DIMANCHE 13 JUIN À 15H
Texte de Georges Bernanos 
et mise en scène de 
Constance Desormeaux. 
Église Saint-Antoine 
(10 rue Saint-Antoine 
à Compiègne).

 > Renseignements et 
réservations : 
07 80 97 70 11 ou 
dialoguescarmelites@gmail.com

 > www.toutestgrace.fr

Session Paray à Compiègne
�~ DU 9 JUILLET, 18H, AU 11 JUILLET, 18H
Pour bien démarrer votre été, venez vivre 48 heures avec 
Jésus. Sur le thème de Fratelli Tutti : «Tous frères»… Osons la 
joie de la rencontre !

 > Lieu : Institution Jean-Paul 2 avenue du 25e RGA 60200 
Compiègne.

 > Plus d’informations : https://emmanuel.info/propositions/122234/

EXPOSITION : JEANNE D’ARC DANS L’OISE
 � Du 12 juin au 19 septembre 2021 (du mercredi au dimanche) 

à l’abbaye royale du Moncel à Pontpoint.
La pandémie ne nous a 
pas permis de célébrer 
dignement le centenaire 
de la canonisation de 
Jeanne d’Arc en 2020. 
Ce n’était que partie 
remise. À partir du 12 juin 
2021, l’abbaye royale 
du Moncel accueillera 
une exposition de 
photographies de 
l’abbé Mathieu Devred : 
des représentations de Jeanne d’Arc (statues, vitraux) dans le 
département de l’Oise. Celles-ci racontent la vie de Jeanne d’Arc, 
sa présence dans l’Oise.
Un catalogue accompagne l’exposition. Parmi les auteurs, 
nous trouvons Nicole Garnier-Pelle (conservatrice générale du 
Patrimoine, chargée du château de Chantilly), Philippe Zeller (ancien 
ambassadeur de France près le Saint-Siège) et Éric Dancoisne 
(Société d’histoire et d’archéologie du Valois), Mgr Dominique Le 
Tourneau (auteur de l’encyclopédie Jeanne d’Arc) et l’abbé Jacques 
Olivier, mais aussi les professeurs d’université comme Jacqueline 
Lalouette (Lille 3), Patrick Demouy (Reims), Marcel Launay (Nantes), 
François Neveux (Caen), l’académicien Philippe Levillain (Nanterre), 
Philippe Racinet (Amiens). 
L’ouvrage est en souscription au prix de 30 euros (chèque à l’ordre de l’Association diocésaine 
de Beauvais et à envoyer à Julien Serey – diocèse de Beauvais – 15 rue Jeanne Hachette 
CS 20636 60026 Beauvais Cedex).

Pour tout renseignement : abbayedumoncel.fr

À NOTERL’AGENDA
10

Remplissons 
notre être d’émotion
La pandémie nous a éloignés de la culture : fermeture des théâtres, musées, 
cinémas… Cet été, il est temps et essentiel d’aller vers elle.

L ’année 2020 fut l’année où les 
librairies n’étaient pas essen-
tielles, les musées, cinémas, 

théâtres fermés. Certes, les mesures 
sanitaires étaient indispensables face 
au virus. Nous y souscrivons, mais la 
culture devait faire partie de l’arsenal. 
Or, un message inverse a été donné. 
L’année 2020 a aussi été la publication 
de l’étude «Cinquante ans de pratiques 
culturelles en France». Heureusement, le 
rapport des Français à la culture reste 
très fort. Ce rapport est d’autant plus 
fort quand l’accès aux œuvres se fait 
jeune par l’éducation. 
Nous lisons le même constat dans La 
culture nous sauvera, l’ouvrage de Chris-
tophe Tardieu, administrateur général 
du domaine de Chantilly, et de David 
Lisnard  : «Un peuple mûr et majeur qui 
s’élève grâce à l’éducation artistique et 

culturelle devient le ciment de la nation.» 
Au Vatican, chaque semaine, les musées 
proposaient une pastille intitulée «La 
beauté qui réunit». Une œuvre était of-
ferte à la contemplation. Finalement, à 
y penser, la beauté nous rassemble. «Elle 
nous élève, nous permet de mieux com-
prendre les tréfonds de l’âme humaine, de 
communier avec les autres», précisent les 
deux auteurs précédemment cités.

Faire des églises 
des oasis de beauté

Seules les églises étaient restées ou-
vertes. Si elles n’ont pas vocation à de-
venir des musées, comme l’a souligné 
Pierre Tequi dans une tribune, «beau-
coup de nos églises possèdent une dimen-
sion culturelle autant que cultuelle.» 
Rappelons-nous tout de même des 
chefs-d’œuvre disparus lors d’incendies 

d’églises : comme la toile Saint Clair gué-
rissant les aveugles d’Hippolyte Flandrin 
dans la cathédrale de Nantes ou, plus ré-
cemment, les peintures de Louis Joseph 
Watteau dans la collégiale d’Avesnes-
sur-Helpe. Dans son encyclique Laudato 
si’, le pape François exhorte à protéger 
ces créations. «Il y a, avec le patrimoine 
naturel, un patrimoine historique, artis-
tique et culturel, également menacé», 
affirme-t-il. Pierre Tequi ajoute : «Nos 
églises ne sont pas des musées, mais bien 
souvent des “oasis de beauté”, et il nous 
appartient de faire connaître la gratuité 
de la beauté.»

 Comment assumer 
la beauté ?

L’académicien François Cheng a une 
belle formule qui interpelle : «Quand la 
beauté t’habite, comment l’assumes-tu ?» 

Exposition à l’abbaye 
royale du Moncel (2018).

11

DOSSIER

Demi-pension - Externat
Ecole du CM1 au CM2
Collège de la 6ème à la 3ème (antenne du Plessis-Belleville)
Lycée de la 2nde à la Terminale
(Bac Général)
Suivi personnalisé des élèves - Formation Européenne

* Transport possible *

5, rue Gérard de Nerval 60128 MORTEFONTAINE
Tél. 03 44 54 31 38 - Fax 03 44 54 31 14

e-mail : secretariat-dir@stdo-60.fr

ÉCOLE PRIMAIRE PRIVÉE MIXTE
Moyenne Section-Grande Section   

CP-CE1-CE2-CM1-CM2
Demi-pension - Etude surveillée et garderie jusqu'à 18h30

 Périscolaire de 7h30 à 8h30
7, av. du Bouteiller 60500 CHANTILLY

Tél. 03 44 57 11 30
saintlouischantilly@wanadoo.fr - www.ecole-saintlouis.fr

LYCÉE PRIVÉ SAINT-VINCENT
    

30, rue de Meaux - SENLIS - � 03 44 53 96 40 

BAC + 2 BTS SIO
BAC +3 Licence Informatique

BAC + 4 Titre RNCP concepteur en  
architecture Informatique (équivalent MASTER)

site internet : www.lycee-stvincent.fr

sous contrat d’association
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Exposition à l’abbaye 
royale du Moncel (2018).
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«La voie de la beauté, à partir de l’expé-
rience toute simple de la rencontre avec la 
beauté qui suscite l’émerveillement, peut 
ouvrir le chemin de la recherche de Dieu, 
fait remarquer le conseil pontifical pour 
la culture ; […] le beau ne peut être réduit 
à un simple plaisir des sens : ce serait s’in-
terdire d’avoir la pleine intelligence de son 
universalité, de sa valeur suprême, trans-
cendante. Sa perception requiert une édu-
cation, car la beauté n’est authentique que 
dans son lien à la vérité.» 
Pour répondre au poète François Cheng, 
assumons notre soif de beauté. Nous 
avons besoin de nous émerveiller, de 
nous élever, de prendre un temps pour 
méditer devant une œuvre, de ce silence 

qui laisse notre cœur s’ouvrir à l’Autre. 
N’ayons pas peur de nous laisser bous-
culer. Alors que le virus est encore pré-
sent, cet été, plus que jamais, continuons 
de lire pour nous nourrir. Mais n’ayons 
pas peur aussi de rejoindre les salles 
de concert, les cinémas et les théâtres, 
d’arpenter les musées, de franchir les 
seuils des églises. Remplissons notre 
être d’émotion. Apprenons aux enfants 
du catéchisme et aux autres à regarder 
un tableau, à apprécier une statue, à 
s’imprégner de la lumière qui jaillit d’un 
vitrail. Comme se demandait Max Jacob : 
«Le beau ne serait-il pas la route la plus sûre 
pour atteindre le bien ?» 

JULIEN SEREY

MOT DE L’ÉVÊQUE

LA VOIE 
DE LA BEAUTÉ
«La beauté sauvera le monde», 
a écrit l’écrivain russe Fiodor 
Dostoïevski. En limitant nos 

déplacements dans la nature, en fermant bien 
des endroits de culture, la pandémie nous a fait 
davantage ressentir ce que peut provoquer d’être 
privé de beauté, d’espace et de relations. Peut-
être nous a-t-elle fait éprouver un sentiment 
d’obscurcissement, de rétrécissement et 
d’appauvrissement. C’est que la beauté élargit et 
stimule l’esprit et le cœur. Elle nous fait sortir du 
simple visible et de l’immédiat ; elle nous ouvre 
à un au-delà qui peut être un chemin vers Dieu. 
Ainsi la beauté contemplée permet de rejoindre 
l’invisible qui allège nos corps, et élargit nos 
esprits et nos cœurs. Retrouvons le chemin de 
ces lieux (nature et jardins ; châteaux et musées, 
cinéma…) qui pourront réveiller nos corps, nos 
âmes et nos esprits ! Ces retrouvailles diverses 
seront chemins d’émerveillement, de joie, de 
paix, de bienveillance… voire même un chemin 
vers Dieu. Pour mieux vivre dans notre monde 
inquiet, prenons le temps de nous arrêter, 
d’écouter le chant des oiseaux, de contempler 
les multiples beautés d’une nature printanière, 
de nous laisser émouvoir par nos belles terres de 
l’Oise et de leurs monuments… Et de louer Dieu 

qui nous les offre.

+ MGR JACQUES BENOIT-GONNIN 
ÉVÊQUE DE BEAUVAIS,  NOYON ET SENLIS

Château du domaine de Chantilly.

12

DOSSIER

XAVIER DARCOS, DE L’ACADÉMIE FRANÇAISE, 

CHANCELIER DE L’ INSTITUT DE FRANCE

«LA CULTURE NOURRIT NOTRE 
PERSONNALITÉ LA PLUS INTIME»

 � Georges Duhamel disait que «la culture 
est ce qui fait d’une journée de travail 
une journée de vie». Qu’en pensez-
vous ?
Xavier Darcos. La formule que vous citez 
met l’accent sur un point essentiel : la culture 
n’est pas seulement une occupation ou un 
moment, c’est l’esprit et le sens qui animent 
ce que nous faisons. La culture nourrit notre 
personnalité la plus intime. Contemplez une 
fresque de Fra Angelico, visitez un monu-
ment ou relisez une pièce de Corneille : 
après tant d’hommes et de femmes, vous 
constaterez que l’œuvre vous parle à vous 
d’une façon toute personnelle. Votre voi-
sin ou votre frère n’entendra ni ne verra la 
même chose. Cette expérience est compa-
rable, me semble-t-il, à celle des croyants 
quand ils lisent les Écritures. 

 � Pourtant, pendant la pandémie, les 
lieux culturels si vivants ont été fermés. 
Le contexte était totalement inédit. Mais les 
lieux culturels n’ont pas tous été fermés : les 
églises sont restées ouvertes. Et ce sont bien 
des lieux de culture, non seulement pour les 
chrétiens, mais pour tous ceux qui veulent 
s’y rendre pour admirer un vitrail, une sta-
tue ou trouver la forme de beauté qu’ils 

cherchent. J’ai été orga-
niste, je sais qu’opposer culte et culture n’a 
guère de sens. La pandémie nous a appris à 
nous cultiver autrement. Je n’ai jamais pensé 
que le public risquerait de désapprendre, si 
l’on peut dire, à fréquenter les lieux culturels. 
Aujourd’hui, je suis optimiste. 

 � L’Institut de France, dont vous êtes 
le chancelier, possède dans l’Oise deux 
magnifiques lieux : le domaine de 
Chantilly et celui de Chaalis. Quelle est 
la situation aujourd’hui ?
L’année écoulée a été très difficile, d’autant 
plus que l’Institut de France est indépendant 
de l’État : il n’avait pas a priori accès aux 
mêmes aides que les autres musées. Mais 
nous avons été entendus et nos activités 
reprennent résolument. Je suis sûr que le 
public sera au rendez-vous. La privation a 
créé une attente, l’heure est à la redécou-
verte. J’invite tous vos lecteurs à se réap-
proprier ces lieux exceptionnels que sont 
Chantilly et Chaalis, tant les parcs que les 
monuments, et tous les chefs-d’œuvre qui 
y sont exposés. Chacun y trouvera celui qui 
lui parle. 

Propos recueillis par Julien Serey

IDÉES

EXPOSITIONS
 � Abbaye royale du Moncel, 

Pontpoint : Jeanne d’Arc dans l’Oise. 
abbayedumoncel.fr

 � Château de Chantilly : La fabrique 
de l’extravagance (jusqu’au 29 août). 
Carmontelle, 1717-1806 (prolongée 
jusqu’au 1er août). Le trait de la 
séduction, dessins de l’école de 
Fontainebleau (à partir du 1er août). 
50 ans d’acquisitions grâce aux Amis du 
musée Condé (jusqu’au 31 décembre). 
domainedechantilly.com

 � MuDo – Musée de l’Oise, Beauvais : 
Échappées belles, paysages d’ici et 
d’ailleurs dans les collections du Mudo. 
mudo.oise.fr

 � Musée de l’Archerie et du Valois, 
Crépy-en-Valois : L’habit fait-il le 
moine ? musee-archerie-valois.fr

LECTURE

Christophe 
Tardieu et David 
Lisnard, 
La culture nous 
sauvera aux 
éditions de 
l’Observatoire.
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COLLEGE PRIVE CATHOLIQUE 
 ANNE-MARIE JAVOUHEY

ETABLISSEMENT MIXTE 
SOUS CONTRAT

EXTERNAT et DEMI-PENSION
CLASSES EUROPEENNES

CLASSES BILINGUES
6, rue A.M. Javouhey - BP 10087 - 60304 SENLIS Cedex

Tél. 03 44 53 11 66  Fax 03 44 53 34 29
e-mail : accueil@amjavouheysenlis.com - www.amjavouheysenlis.com

EXTERNAT 

De la Maternelle au Primaire
31, rue Blanche 60270 GOUVIEUX
✆ 03 44 57 73 92

ecolestge@servites.fr - www.servites.fr

ECOLE SAINTE-GENEVIEVE

� Classes maternelles et primaires
� ULIS Ecole et réseau d’aide (suivi personnalisé)
� Anglais dès la petite section
� Eveil à la foi et catéchèse
� Demi-pension - Etude - Garderie matin et soir

ECOLE MATERNELLE ET PRIMAIRE
NOTRE-DAME du SACRÉ-COEUR

10, rue du cimetière Saint Rieul -  SENLIS  - Tél : 03 44 53 06 25 
 E-mail : secretariat@ndsc.fr - Site : www.ecole-ndsc-senlis.fr

LOCATION DE SALLE DE RECEPTION
Baptêmes et Communions

51 Rue du Fg St Martin - SENLIS

03 44 24 36 75
lemusichallsenlis@hotmail.com
Restaurant-senlis.jimdo.com
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Face à la gare
CHANTILLY

03 44 62 40 30

47 avenue Jean Jaurès
PONT-SAINTE-MAXENCE

03 44 72 21 54
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L’ÉGLISE  CHEZ NOUS

L’AGENDA
«Une journée avec Marie»,  
pour collégiens et lycéens

�~ MERCREDI 7 JUILLET, DE 9H30 À 17H30

 ~ Abbaye d’Ourscamp
Au programme : marche, grand jeu, topos et temps de 
prière.

 > Pour s’inscrire : jeunes@oise-catholique.fr

«Venez puiser à la source»
�~ DU 9 AU 11 JUILLET
Retraite spirituelle à la carte.
Centre spirituel de l’Arche la Ferme
23, rue d’Orléans – 60350 Trosly-Breuil

 > Contact : Geneviève Lisch, genevievelisch@gmail.com

«Pas de plus grand amour»
�~ DU 12 AU 15 JUILLET
Retraite en silence avec les dix-neuf martyrs d’Algérie.
Centre spirituel de l’Arche la Ferme
23, rue d’Orléans – 60350 Trosly-Breuil

 > Informations et inscriptions : accueil@lafermedetrosly.com, 
03 44 85 34 70.

PERMANENCES D’ACCUEIL PAROISSIAL 
DURANT L’ÉTÉ

 � Paroisse de Tous les saints (Nogent)
Le samedi de 9h30 à 11h30, sauf du 14 juillet au 15 août. 
Durant cette période, prendre contact en téléphonant à la paroisse :  
03 44 71 25 14.

 �  Paroisse Notre-Dame des Deux rivières  
(Montataire, Saint-Leu-d’Esserent)

Montataire : 10h-12h, samedi.

 � Paroisse Saint-Louis (Précy-Sur-Oise)
Précy : 9h30 - 11h30, mercredi.

 �  Paroisse Frédéric Ozanam (Creil, Saint-Maximin,  
Verneuil-en-Halatte)

Permanence téléphonique : contacter madame Danièle Letien, 
06 89 60 41 59.

JUIN « MOIS  
DU SACRÉ-CŒUR » ?
Le troisième vendredi après la 
Pentecôte l’Eglise célèbre la fête du 
«Sacré-Cœur». Ce «Sacré-Cœur» est 
celui du Christ que l’Eglise honore 
comme symbole de l’amour infini 
de Dieu pour chacun de nous. Les 
chrétiens sont invités à entrer dans cet 
amour pour tous les hommes.

Florence VERRIER
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MARÉCHALERIE
Laurent SAINT-AUBIN

Une équipe qualifiée
à votre service
pour le ferrage

des chevaux
de toutes disciplines

29bis, rue de la Forêt
60410 VILLENEUVE/VERBERIE
Portable : 06 31 42 95 09

www.marechalferrant-saintaubinlaurent.fr

CONSTRUCTIONS MÉCANIQUES 
DE CHAMANT

Rue Chantefontaine - 60810 BARBERY
Tél. 03 44 53 85 85 

courrier@cmcchamant.fr 
 www.cmcchamant.fr

SI VOUS AVEZ UN CHOIX À FAIRE, 

CONTACTEZ EN PRIORITÉ NOS ANNONCEURS !
Ils soutiennent votre journal depuis des années. 
N’hésitez pas à les contacter, vous ne serez pas déçu de leur sérieux et de leur disponibilité. Merci d’avance pour 
votre solidarité et votre engagement pour soutenir le tissu économique local.
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ART &  CULTURE

Poulet interculturel
PRÉPARATION : 10 MINUTES.

CUISSON : le temps qu’il faut…

INGRÉDIENTS (pour 4 personnes)

>>4 beaux morceaux de poulet
>>3 ou 4 tomates, 3 ou 4 jeunes carottes, 1 ou 

2 pomme(s) de terre
>>1 oignon (rouge de préférence)
>>1 citron confit
>>1 c à café de paprika, sel et poivre, huile d’olive 

pimentée
>>1 bon verre de vin blanc ou bouillon
>>300 g environ de petits pois congelés

PRÉPARATION
1   Faire bien dorer les morceaux de poulet avec l’huile 

pimentée dans une cocotte.
2  Ajouter tomates, oignon, citron confit, carottes 

grossièrement coupées puis laisser mijoter à feu doux 
le temps qu’il faut… ajouter le vin blanc ou le bouillon, 
sel, poivre et le paprika.

3   Ajouter les pommes de terre coupées en 4 puis 
les petits pois. Si besoin, ajouter du vin blanc ou 
bouillon. Laisser mijoter le temps qu’il faut à feu 
doux.

4  Servir chaud en ajustant si besoin les épices.

OLIVIER

PS : Des variantes sont possibles. Goût des Indes : avec 
curry, gingembre et curcuma. Goût Afrique du Nord : du 
ras-el-hanout, épices tajine.

ÉGLISE SAINT-LEU-D’ESSERENT  

LE VITRAIL DE SAINT JEAN-BAPTISTE
Le personnage, nimbé vêtu d’une peau de bête, porte une croix qu’il tient de 
sa main gauche et une coquille dans sa main droite. Telle est la description 
du seul vitrail non détruit lors du bombardement de 1944 dans l’abbatiale de 
Saint-Leu-d’Esserent.
Qui est ce personnage qui a tressailli d’allégresse dans le sein de sa mère en 
présence du Seigneur, lors de la visite que Marie enceinte a rendue à Elizabeth  
(évangile selon Luc 1,41) et qui a baptisé Jésus�? (évangile selon Marc 1,9-11).
Il est le fils du prêtre Zacharie 
et d’Élisabeth (évangile selon 
Luc 1,57-66), cousine de Marie, 
mère de Jésus. Vivant en ermite 
dans le désert, il annonce la venue 
du règne de Dieu et appelle le 
peuple à se convertir. Les foules 
viennent se faire baptiser dans 
le Jourdain. Jésus lui-même 
vient recevoir le baptême de ses 
mains. Il désigne Jésus comme 
le Messie attendu et le nomme 
«l’Agneau de Dieu» (évangile 
selon Jean 1,29). Il est le dernier 
des prophètes.
Ayant accusé le roi Hérode 
Antipas d’adultère avec sa belle-
sœur, il est arrêté et décapité 
en 27. Certains de ses disciples 
rejoindront ceux de Jésus. Son 
martyre annonce celui à venir de 
Jésus, trois ans plus tard. Il est 
fêté le 24 juin.

ALAIN PELLÉ
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LA RECETTE

JALMAIN et ses Fils S.A.
“Exploitations Forestières”

22, rue du Gal Leclerc
 60520 THIERS-SUR-TH.

sa.jalmain@orange.fr
Tél. 03 44 54 97 71

POMPES FUNEBRES
BOURSON-PAUCHET

BOURSON et FILS
CAVEAUX-MONUMENTS

101, rue du Connétable 
60500  CHANTILLY
Tél. 03 44 57 43 13

51, rue du Faubourg Saint-Martin 
60300 SENLIS

Tél. 03 44 63 12 15

Depuis 1901, 
5ème génération

60270  GOUVIEUX
Tél. 03 44 57 18 33

Tous travaux de cimetière
Prix étudiés tous budgets

Merci à nos annonceurs
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«Au service 
de mes frères»
Présence aux autres, transmission de la foi auprès des jeunes, 
engagements dans la société : pour Jean-François Pisani, la foi 
chrétienne est partout présente.

Lorsque j’étais au lycée, un prêtre m’a 
dit un jour : «Un chrétien isolé est un 
chrétien en danger.» À ce moment-là, 

je venais de faire ma confirmation et j’ac-
compagnais d’autres jeunes qui la prépa-
raient. Cette phrase m’a toujours poussé 
à rencontrer d’autres chrétiens, partout 
où je suis allé : à Metz, pendant mon ser-
vice militaire, en participant à des réu-
nions d’aumônerie hebdomadaires, puis 
à l’étranger où j’ai passé six ans pour mon 
travail, en rejoignant des communautés 
catholiques à la messe le dimanche. 
À 18 ans, j’ai découvert la Jeunesse indé-
pendante chrétienne ( JIC). Un mouve-
ment de jeunes où j’ai été en responsabi-
lité jusqu’à 30 ans. J’y ai rencontré plein de 
gens. Aujourd’hui ce sont des noms, des 
visages, qui font partie de ma vie et ont 
jalonné et parfois soutenu mon parcours. 
J’ai appris à relire ma vie et à voir com-
ment je la relie au Christ. Cette relecture 
m’a construit en tant qu’homme. Depuis 
une quinzaine d’années, j’accompagne les 

jeunes de la paroisse Frédéric Ozanam. On 
se retrouve le samedi après-midi à l’église 
Saint-Médard. Je vois la joie dans les yeux 
des enfants. Quand je les croise dans la 
rue, ils me disent : «Jean-François, tu nous 
as confirmés !». 

Transmettre à mon tour
J’ai eu la chance que mes parents me 
parlent de la foi et j’ai envie de trans-
mettre ce qu’ils m’ont transmis. Le cœur 
de mes engagements, c’est le service de 
mes frères : en apportant la communion 
à  une dame en Ehpad ou en lui télépho-
nant lorsque je ne peux pas y aller, en 
défendant mes collègues de travail par 
mon engagement à la CFDT. La musique 
aussi est importante dans ma vie, je joue 
de la clarinette depuis l’âge de dix ans et 
j’anime les célébrations à Saint-Maximin. 
Dans toutes ces activités, ma foi chré-
tienne est partout présente.

PROPOS RECUEILLIS PAR FLORENCE VERRIER

C’EST MA PRIÈRE

Le Notre Père, car c’est 
la prière que mes parents 
m’ont apprise et qu’on 
récitait ensemble.
Notre Père qui es aux cieux, 
que ton nom soit sanctifié, 
que ton règne vienne, que ta 
volonté soit faite sur la terre 
comme au ciel. Donne-nous 
aujourd’hui notre pain de 
ce jour. Pardonne-nous 
nos offenses, comme nous 
pardonnons aussi à ceux qui 
nous ont offensés. Et ne nous 
laisse pas entrer en tentation.
Mais délivre-nous du mal. 
Amen.
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C’EST  MON HISTOIRE

3101 - 3123
3131 - 3142
3152 - 3181

Entreprise
qualifiée

1, Impasse de la Logette - BARBERY
BP 170 - 60300 SENLIS

Tél. 03 44 53 11 94
E-mail : ent.wiart@orange.fr

Couverture Neuve et Rénovation
Zinguerie - Charpente - Etanchéité
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